



insieme-Genève

Feuille d'infos de l'association de parents et d'amis de personnes avec une déficience intellectuelle



Les activités de nos séjours d'été 2024

La participation à la vie culturelle, aux loisirs et aux sports

Alors que la société suisse continue de progresser vers l'inclusion, la réalité montre que la convention relative aux droits des personnes handicapées de l'ONU - CDPH et la Loi sur l'égalité pour les personnes handicapées ne sont pas encore pleinement mises en œuvre. Dans ce contexte, insieme-Genève poursuit son engagement à offrir des séjours aux personnes en situation de handicap. Ces séjours représentent bien plus qu'une simple pause récréative ; ils sont une bouffée d'air frais essentielle tant pour les participant-es que pour leurs familles.

Pour les personnes en situation de handicap, ces temps sont une chance de s'évader du quotidien et de vivre des expériences enrichissantes. Les participant-es prennent part à des activités culturelles, sportives et récréatives adaptées à leurs envies, qui favorisent leur inclusion, renforcent leur autonomie et permettent de tisser des liens sociaux dans un environnement sécurisé et bienveillant.

Pour les familles et les proches aidants, les séjours organisés par insieme-Genève représentent une pause bienvenue dans une routine souvent exigeante. Ces moments de répit permettent aux familles de se ressourcer, de prendre du temps pour elles-mêmes et de revenir avec une énergie renouvelée pour continuer à soutenir leurs proches.

Aujourd'hui, nous devons mener une réflexion en lien avec la mise en œuvre de la CDPH pour évaluer la pertinence de nouvelles offres de loisirs encore plus inclusives, en petit groupe ou en individuel. Ces offres doivent respecter dans l'idéal les envies, les souhaits et les choix des personnes concernées, favorisant de nouvelles connaissances, développant l'épanouissement et le bien-être personnel à travers des propositions diverses d'activités comme cela se fait pour tout-e citoyen-ne.

CDPH, ART.30, participation à la vie culturelle et récréative, aux loisirs et aux sports

1. Les États Parties reconnaissent le droit des personnes handicapées de participer à la vie culturelle, sur la base de l'égalité avec les autres, et prennent toutes mesures appropriées pour faire en sorte de leur donner accès à l'ensemble des produits existants dans tous les formats (cinéma, théâtre)
2. Les États Parties prennent des mesures appropriées pour donner aux personnes handicapées la possibilité de développer et de réaliser leur potentiel créatif, artistique et intellectuel, non seulement dans leur propre intérêt, mais aussi pour l'enrichissement de la société.
3. Les États Parties prennent toutes mesures appropriées, conformément au droit international, pour faire en sorte que les lois protégeant les droits de propriété intellectuelle ne constituent pas un obstacle déraisonnable ou discriminatoire à l'accès des personnes handicapées aux produits culturels.
4. Les personnes handicapées ont droit, sur la base de l'égalité avec les autres, à la reconnaissance et au soutien de leur identité culturelle et linguistique spécifique, y compris les langues des signes et la culture des sourds.
5. Afin de permettre aux personnes handicapées de participer, sur la base de l'égalité avec les autres, aux activités récréatives, de loisirs et sportives, les États Parties prennent des mesures appropriées pour encourager et promouvoir la participation, en mettant à disposition tous les moyens nécessaires (moyens d'entraînement, formations et ressources), en donnant l'accès aux lieux et aux services où se déroulent les activités y compris dans le système scolaire.

* Seuls certains éléments de cet article sont mis en avant, vous pouvez le consulter en entier en cliquant sur le lien suivant : https://www.fedlex.admin.ch/eli/cc/2014/245/fr#art_30

En direct du comité



Depuis le mois de mars, le comité a traité les sujets suivants :

- Election du bureau lors de sa séance de juin.
- Suivi de l'évolution de la mise en place de l'accueil à temps partiel.
- Suivi des groupes de réflexion ou de travail sur la formation initiale des professionnel·les et la création du SCOPSE (service de contrôle des prestations socio-éducatives) chargé d'évaluer la qualité des prestations fournies au sein des établissements spécialisés dans le domaine (EPH).
- Lancement de groupes de travail sur les thématiques telles que : l'application de la CDPH, la mise en place de loisirs plus inclusifs, l'adaptation de nos prestations et l'accompagnement des personnes avec des comportements défiés.
- Poursuite du travail en lien avec la qualité de vie, la reconnaissance des parents comme de réels partenaires, aussi dans leur rôle de curateur·rice.
- Réflexion à mener à l'avenir en lien avec l'adhésion en tant que membre des personnes concernées.
- Recherche de fonds pour avoir les moyens de maintenir et développer nos prestations.
- Suivi lié au personnel, engagement d'une aide dans le domaine administratif pour les séjours sur une courte période.
- Suivi des situations de jeunes en période de transition pour s'assurer que chacun·une ait une place à la rentrée.

Des nouvelles du secrétariat

Accueil d'une nouvelle collaboratrice au 1er octobre 2024.

En juin, en lien avec les demandes toujours plus importantes des familles pour des conseils, nous avons ouvert un poste de conseiller·ère social·e à 50%. Nous sommes ravis de vous annoncer l'arrivée de Jessica Wettstein qui collaborera étroitement avec Françoise Mégevand. Nous aurons ainsi un poste à temps plein pour cette prestation. Nous sommes certains que vous lui réserverez un chaleureux accueil.

"Titulaire du brevet d'avocate, j'ai travaillé pendant plus de sept ans dans le domaine juridique auprès d'une étude d'avocats à Genève. Depuis 2020, dans le but de réorienter mon parcours vers une voie davantage centrée sur l'humain, j'ai entrepris, parallèlement à mes activités professionnelles, des études en psychologie, que je poursuis actuellement.

Face aux inégalités croissantes, je suis convaincue que notre société doit être plus inclusive et respecter les singularités de chacun, en veillant à ne laisser personne de côté. Je souhaite ainsi placer au cœur de mon travail le contact humain, le dialogue et la construction de liens de confiance.

Je me réjouis d'être au côté des familles et des personnes en situation de handicap pour les accompagner dans leurs orientations, leurs démarches, leurs demandes et leurs souhaits dans le but d'améliorer leur quotidien. Je suis ravie d'avoir l'opportunité de rejoindre insieme-Genève, et me réjouis de contribuer, à mon niveau, aux activités qu'elle mène et à la diffusion des valeurs qu'elle promeut."



Questionnaire insieme-Genève : besoins des parents et proches qui ont un·e fils / fille / proche vivant avec une déficience intellectuelle

En lien avec les différents échanges, l'évolution de la société, la mise en œuvre de la CDPH, les travaux en cours au niveau cantonal avec l'avant-projet de loi sur l'égalité, il nous semble essentiel de pouvoir répertorier et connaître les besoins de nos membres (parfois nouveaux) de soutien pour accompagner leur fils / fille / proche au quotidien. Nous parlons précisément de besoins liés à nos prestations en conseil, en soutien, en formation et en offres de répit/temps de loisirs hors lieu d'accueil (centre de jour, atelier ou résidence) au sein d'un établissement pour personnes en situation de handicap (EPH).

Si vous ne l'avez pas fait, nous vous invitons à vite le remplir. C'est important pour l'avenir.

En savoir plus: <https://www.insieme-ge.ch/news/questionnaire-besoins-prestations/>

Ecole



Accueillir l'autre avec ses caractéristiques. Utilité des mallettes pédagogiques pour l'Ecole

"Comment réagir lorsque « trisomique » devient une insulte à la récréation ? Comment parler du handicap mental aux élèves de l'école primaire ?

Les mallettes «insieme fait la classe» et «HandiCAP d'en parler» proposent de nombreuses activités de sensibilisation au handicap sensoriel, physique ou mental.

Le dossier pédagogique «Je suis normal, tu es normale, qui est normal ? » et la sortie du film «Un p'tit truc en plus» me permettent d'aborder le thème de la trisomie 21 dans plusieurs classes de 5P et 6P. Ensemble, nous réfléchissons à la diversité humaine et à ce qui fait nos particularités : nos forces, nos faiblesses, notre caractère. Nous découvrons des personnalités qui ont fait de leurs différences un atout et des personnes avec le syndrome de Down qui sont athlètes, acteurs ou mannequins. Les élèves réalisent que ce qui nous semble « normal » n'est pas universel et peut changer en fonction du pays ou de l'époque dans lesquels nous vivons.

La connaissance de soi et la prise en compte de l'autre se trouvent au cœur des capacités transversales du Plan d'études romand (PER) dans le domaine de la collaboration. Donner des informations simples mais correctes sur les personnes en situation de handicap mental permet d'ouvrir le regard des adultes de demain sur la pluralité des êtres humains et favorise la construction des habiletés nécessaires à de bonnes compétences sociales. Merci à insieme Genève pour le prêt des mallettes pédagogiques."

Marie-Gabrielle Dubouloz, Enseignante spécialisée détachée en milieu scolaire régulier, Établissement Bellevue-Genthod

Appel aux bénévoles

Nous vous en avons parlé dans la feuille d'infos de juin et nous avons quelques précisions à vous apporter si vous avez un peu de temps pour renforcer nos actions et soutenir nos prestations. N'hésitez pas à consulter notre page sur le site pour avoir plus de précisions. Nous avons chaque année besoin d'aide pour la préparation de nos séjours (caisses de matériel, pharmacies), les envois courriers, la gestion de listes, la préparation et le suivi des commandes de cœurs en chocolat et le soutien pour la rédaction de nos contenus sur les réseaux sociaux, etc.

En savoir plus : <https://www.insieme-ge.ch/benevole/>

Vente de cœurs en chocolat

Les cœurs en chocolat sont de retour. Soutenez nos actions !



Plongez dans la douceur du chocolat tout en soutenant une cause précieuse ! Notre vente des cœurs en chocolat est de retour, offrant une manière délicieuse et solidaire de soutenir nos actions pour les personnes vivant avec une déficience intellectuelle et leurs familles. Chaque achat fait une réelle différence.

En savoir plus : <https://www.insieme-ge.ch/e-boutique/>

Politique et handicap

Consultation publique sur l'avant-projet de loi sur l'égalité et les droits des personnes en situation de handicap (en cours)

La présente consultation porte sur l'avant-projet de loi sur l'égalité et les droits des personnes en situation de handicap. Cette loi doit permettre à Genève d'adapter sa législation aux engagements pris par notre pays dans le cadre de la Convention des Nations Unies relative aux droits des personnes handicapées. Elle répond également au mandat législatif figurant à l'article 20 de la loi générale sur l'égalité et la lutte contre les discriminations qui requiert une loi sectorielle pour le domaine du handicap.

insieme-Genève s'engage et transmettra sa position tout comme d'autres associations genevoises.

La consultation est ouverte jusqu'au 20 novembre et vous trouverez tous les renseignements sur le lien suivant.

En savoir plus : <https://www.ge.ch/document/consultation-publique-avant-projet-loi-egalite-droits-personnes-situation-handicap-cours>

Initiative pour l'inclusion

L'égalité de droit et de fait des personnes en situation de handicap doit être garantie.

L'initiative pour l'inclusion des personnes handicapées déposée à la Chancellerie fédérale le 5 septembre 2024 a recueilli 108'000 signatures.

Des représentant-es des associations genevoises étaient présent-es.



Si vous n'avez pas reçu la feuille d'infos en version papier et que vous souhaitez la recevoir dans ce format, merci de nous contacter par téléphone au 022 343 17 20 ou par e-mail à info@insieme-ge.ch

Il faudrait nous mentionner quelles publications vous souhaitez recevoir en version papier.

Handicap et recherche

Expérience de transition de l'institution à un logement en milieu ordinaire.

L'article explore le processus de transition d'une personne handicapée d'un milieu institutionnel à un logement en milieu ordinaire. Utilisant une méthode ethnographique, il combine des observations participatives et des entretiens de recherche. Les résultats montrent une critique des structures institutionnelles et mettent en avant un gain significatif d'autodétermination depuis la transition en milieu ordinaire, bien que cela implique des risques importants. L'étude souligne également l'importance de fournir un accompagnement et des ressources pour faciliter cette transition, en se basant sur l'expérience d'un jeune homme atteint de paralysie cérébrale, nommé Flavio, qui a vécu cette transition.

La méthodologie de l'étude inclut une observation sur une période de neuf mois et des entretiens approfondis avec Flavio et son personnel d'assistance. Les données révèlent trois thématiques principales : les écueils des hébergements institutionnels, les opportunités accrues de choix en milieu ordinaire, et les risques inhérents à une vie autonome. Flavio décrit les institutions comme étant déconnectées de la réalité, géographiquement isolées et limitant le sentiment de contrôle sur sa propre vie. Cette recherche met en lumière la nécessité de poursuivre le développement de ressources et de formations pour soutenir les personnes handicapées dans leur désir de vivre de manière autonome au sein de la communauté.

CHASKAR-BEUCHAT, Manuelle Martine Michèle, MARTINI-WILLEMIN, Britt-Marie, CHATENOU, Céline. « Ce projet, c'est la possibilité de vivre dans la vie ». Expérience de transition de l'institution à un logement en milieu ordinaire. In: Revue suisse de pédagogie spécialisée, 2023, vol. 13, n° 01, p. 27-32. doi: 10.57161/r2023-01-05

En savoir plus : <https://archive-ouverte.unige.ch/unige:167719>

En pratique

Michelin Éditions a publié un guide intitulé "Vacances accessibles en France" destiné aux personnes à mobilité réduite. Ce guide répertorie plus de 1200 sites accessibles, y compris des hébergements, restaurants et activités culturelles et sportives, répartis dans 30 secteurs touristiques français. Une équipe de terrain, incluant des personnes à mobilité réduite, a évalué l'accessibilité de chaque site. Des codes graphiques indiquent les niveaux d'accessibilité. Le guide, soutenu par la Macif, vise à promouvoir un tourisme inclusif.



En savoir plus : <https://editions.michelin.com/communique-de-presse-guide-michelin-vacances-accessibles-en-france/>

À voir : Web-série



Documentaire : "Jusqu'à s'oublier" : grandir auprès d'une sœur ou d'un frère handicapé

Penser au handicap, c'est d'abord penser à la personne touchée et à ses parents. Mais la grande oubliée dans l'histoire, c'est la fratrie, ces frères et sœurs qui grandissent dans l'ombre d'une situation que tout le monde subit. Ils-Elles évoluent souvent dans un silence qui cache le poids de leur culpabilité d'être considéré-es comme normaux-ales, et de l'illégitimité à se confier.

"Après la mort de mon frère qui souffrait d'une paralysie cérébrale, j'ai décidé de faire éclore cette parole, loin des tabous et lieux communs du handicap. Mon film est donc une tribune pour tous ceux dont la sœur ou le frère est atteint d'un polyhandicap (moteur et cérébral), un porte-voix pour Mila, Gabin, Léa, Lætitia et Franck : ils vivent ou ont vécu comme moi auprès d'un être totalement dépendant, et se sont construits en réaction. Aujourd'hui, ils affrontent le regard des autres, mais aussi leur propre regard : ils s'autorisent à parler, enfin, d'une souffrance qu'ils partagent tous." Stéphane Kazadi

Disponible jusqu'au 25/02/2025 sur France TV

<https://www.france.tv/france-3/pays-de-la-loire/la-france-en-vrai-pays-de-la-loire/5827227-jusqu-a-s-oublier.html#section-about>



Impressum

Feuille d'infos insieme-Genève n°75
Tirage : 600 exemplaires
Exemplaire gratuit sur demande

Editeur : insieme-Genève
Rue de la Gabelle 7
1227 Carouge
Tél. 022 343 17 20 - fax 022 343 17 28
www.insieme-ge.ch

Rédaction et conception : Marina Serra Jordana
Avec la collaboration de l'équipe du secrétariat.
Impression : Imprimerie Prestige Graphique

Prochaine parution : décembre 2024
Cotisation annuelle
Membre parent et ami : CHF 100.-
Membre soutien : CHF 50.-
CCP : 12-12895-9



À écouter

Pépin, change ton regard sur le handicap :

"Voir l'opportunité dans chaque difficulté..."; "Fais de ta différence une force."

Les personnes que vous allez entendre ont décidé de se battre chaque instant dans un quotidien bouleversé par une maladie, un accident, un handicap ou une épreuve qui a chamboulé leur vie.

Podcast inclusif qui a pour mission de mettre en lumière des héros "ordinaires".



 <https://podcast.ausha.co/pepin>

 <https://www.youtube.com/@pepinpodcast7574/podcast>

 <https://www.instagram.com/pepinpodcast/>

AGENDA

Visites des institutions genevoises accueillant des personnes adultes avec une déficience intellectuelle

Jeudi 10 octobre 2024 de 9h30 à 12h30 : Fondation Aigues-Vertes

Mardi 14 janvier 2025 de 9h30 à 11h00 : Association le Point du jour

Vendredi 14 février 2025 de 13h30 à 17h00 : ACTIFS

Mardi 11 mars 2025 de 13h30 à 16h30 : Fondation Ensemble

Mardi 8 avril 2025 de 13h30 à 16h30 : EPI

Vendredi 16 mai 2025 de 9h30 à 12h30 : SGIPA

Mardi 17 juin 2025 de 9h30 à 12h00 : La Corolle
Inscription obligatoire.

En savoir plus: <https://www.insieme-ge.ch/news/visites-des-institutions/>

"L'Exposition" Atelier Artistique de la Fondation Ensemble

Du 20 septembre au 30 novembre 2024 au Hall du Boléro -
Chemin Vandelle 8 - 1290 Versoix.

En savoir plus: <https://www.bolero-versoix.ch/>

Exposition "SPOTS"

Du 2 octobre au 3 novembre 2024 à la Plaine de Plainpalais.

En savoir plus: <https://www.geneve.ch/agenda/spots>

Exposition, vente de produits artisanaux et food-truck des ateliers de la SGIPA

Du mardi 1er au samedi 5 octobre de 8h à 18h au MParc La Praille.

En savoir plus: <https://sgipa.ch/boutique/#pret-a-porter>

Marchés de Noël organisés par les institutions genevoises

Fondation Ensemble : samedi 23 novembre de 11h à 17h -
Artcade, Rue Jean-Pelletier 6, 1225 Chêne-Bourg.

Association du Point du Jour : samedi 30 novembre de 9h30 à 12h30 -
Chemin de la Butte 70, 1228 Plan-les-Ouates.

Fondation Aigues-Vertes : dimanche 1er décembre de 10h à 18h -
Route de Chèvres 29, 1233 Bernex.

La Corolle : mercredi 04 décembre - Chemin d'Ecogia 24, 1290 Versoix.

EPI : du vendredi 13 au dimanche 15 décembre : Epsetera au
Marché de Noël de Carouge.